
据测算，今年我省人口将突破1亿大关，面对这个数字带来
的压力，我省该如何应对？在昨日的记者招待会上，副省长宋璇
涛表示，我省还要继续绷紧计划生育基本国策这根弦，任何条件
下绝不放松计划生育工作。
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记者招待会

我省将进入第四个人口出生高峰期
任何条件下，计划生育工作绝不放松

关键词 治安
如果工作做到位，命案侦

破率可达99%

记者：2009年我省现行命案破案率达到
了97.55%，群众安全感也达到95.02％。这两
个数字是否存在水分？这么高的成绩，今后
还能不能再保持下去？

副省长、省公安厅厅长秦玉海：去年我省命
案破案率和群众安全感均创出了历史新高。从
这两个数字产生的过程和背景来看，我认为是
真实可信的。但是，我们还要看到，群众安全感
还有近5%的提升空间，也就是全省近500万人
民群众感到不安全，对公安工作还不满意。

命案破案率虽然达到了 97.55%，但是在
未破的30起命案中，确实属于疑难案件的只
有 10起，其余 20起都是经过努力可以拿下
的。而在我们已经侦破的1192起命案中，疑
难案件所占的比例为30%，按照这个比例，未
破的10起疑难命案也能够再拿下3起，那么我
们总的破案数就可以达到1215起。这样算下
来，我们的工作都做到位、做到家的话，2009
年全省现行命案的破案率就可以达到 99%。
也就是说，我们97.55%的现行命案破案率，包
括全省95.02%的群众安全感指数，都还没有
达到极限，仍然存在很大的提升空间。

在今后的工作中，全省公安机关和全体
公安民警将继续坚持以命案侦破为龙头，进
一步加大打防刑事犯罪力度，力争在新的一
年，全省公众安全感指数和现行命案破案率
再创新高。

记者：2010 年，全省法院在“司法为民”方
面有什么重大举措？在法院队伍管理和落实
司法公开方面有什么打算？

省高级人民法院院长张立勇：2009年我们
开创性地开展了很多工作，如创新推行社会法
庭，构建多元纠纷解决机制；严格兑现裁判文
书上网承诺，推进审判结果公开；积极开展“调
解年”活动，促进社会和谐；成功主办第二届海
峡两岸法学学术研讨会，提升河南对外开放形
象等。

其中，裁判文书上网在全国、全省都产生了
一定影响。另外，社会法庭工作也深得人心。
选任热心于公益事业、有威望有影响、有社会
责任感的社会人士担任社会法官，截至2009年
11月底，全省已建立社会法庭 1897家，选任社
会法官 16120名，调处各类纠纷 15426件。不
过现在很多群众对社会法官还不了解，希望媒
体多做宣传，介绍“社会法官”的实际意义。在
我看来，在处理邻里纠纷上，社会法官很多时
候比大学毕业的正宗法官还要“强”。

关键词 司法
“社会法官”调解邻里纠纷比大学毕业的正宗法官还“强”

关键词 人口
进入1亿人口大省，我们

推迟了13年

记者：据测算，今年7月份我省的人口总
量将突破1亿大关，虽然说这个数字比咱们
预计的要整整晚了13年，但是这个数字一定
会给我省带来压力。我们应该怎么看待和迎
接呢？

副省长宋璇涛：如果不实行计划生育，我
们现在的人口就是“9968万+3300万”。也就
是说，实施计划生育 13年以来，我省整整少
生了3300万，因此可以说，进入1亿人口的大
省，我们推迟了 13年。近年来，我省人口增
速的确有所减缓，人口对资源环境的压力也
在逐步缓解，但是形势仍然不容乐观。我省
将进入到第四个所谓的人口出生高峰期，预
计每年增长的绝对数可能要超过75万。

因此，我省还要继续绷紧计划生育基本
国策这根弦，任何条件下绝不放松计划生育
工作。对于下一步重点工作如何把握，我认
为，首先还是要稳定低生育水平，控制人口增
长。其次是要抓热点，综合治理出生人口性别
比偏高的问题。据目前的统计数据来看，我省
的性别比是113%，这个比例已经超出了自然规
律所要求的原则。再其次是抓焦点，就是大力
实施出生人口缺陷干预，提高出生人口素质。
大家知道我们近1亿人口当中残疾人目前是很
多的，那么有一部分都是由出生缺陷造成的。
最后就是抓难点，即流动人口的计划生育。

记者：去年，在查办职务犯罪方面，全省检
察机关做了哪些工作？今年将有哪些新措施？

省人民检察院检察长蔡宁：人民群众对反
腐倡廉的重视，是对我们检察工作最大的支持
和关心。今年，全省检察机关将重点做四个方
面的工作。要突出反腐倡廉的重点，主要对大
案要案、数额大的职务犯罪案件、职务高的职务

犯罪案件等进行查处。另外，涉及民生的案件
是我们重点考虑的一个方面，这里面有破坏生
态和能源的职务犯罪案件，有涉及卫生、教育方
面的职务犯罪案件，还有涉农方面的，我们必须
坚决查处。

越是严重的案件，我们越是要坚决查处，而且要
效率快，让群众看到党和政府对于反腐倡廉的决心。

关键词 反腐
越是严重的案件，越要坚决查处

记者：我省在职业教育方面还很薄弱，在这
方面如何改进？

省教育厅厅长蒋笃运：这几年，省委、省政
府高度重视职业教育的发展，去年我省启动了
职业教育攻坚计划，决定用5年的时间筹措100
亿元打一场职业教育的攻坚战。

目前，影响我省职业教育发展的最大因素
之一，就是优秀教师的缺乏，我们许多职教教
师讲理论课还可以，但在实践课方面就显出不

足来。一方面，我们要把现有的教师送出去，
进行培训和提高；另一方面就是从企业和行业
吸引专家、优秀工程技术人员到学校任教，通
过多种方式提高职教教师的整体水平。根据
规划，今年首先要在职业教育的体制机制改革
上有创新，要利用社会和民间的资源、资金来
发展职业教育。其次是要改变过去单纯的学
校办学的模式，发展为校企结合，集中优势资
源发展职业教育。

关键词 教育
吸引企业工程技术人员到职业学校兼职

记者：为使更多的科技人才出现，今年我
省在科技人才培养上将采取什么措施？

省科学技术厅厅长赵琛：今年我省将实施
“自主创新体系建设工程”，其中科技人才培养
是重要的内容。主要措施：一是培养创新领军
人才。2007年以来，我省在创新型科技人才队
伍建设方面探索出了“中原学者”计划，旨在选
拔培养我省的院士后备人才。截至目前，我省

已开展了 3批“中原学者”的评选工作，共评出
“中原学者”10名，其中两人成功当选院士。今
年我省计划将“中原学者”增至 15名左右。二
是培养创新团队。今年我们打算围绕领军人
才，培养创新团队，使创新团队总数在100个以
上。三是培养技术创新骨干人才。四是引进
海外人才。实施“中原崛起百千万海外人才引
进工程”。

关键词 科技
今年计划将“中原学者”增至15名左右

关键词 就业
给“4050”就业困难人员

每人至少提供3条就业信息

记者：今年的就业形势依然严峻，我省在
帮助“4050”人员等困难群体就业方面，将采
取哪些措施？

省人力资源和社会保障厅厅长郭俊民：
从今年 1月 8日起，全省 18个省辖市同时联
动，开展对“4050”人员等就业困难群体的就
业援助工作。在此次活动中，将建立“4050”
人员等就业困难人员就业援助的长效机制，
依托社区及人力资源保障等部门，对“4050”
人员等就业困难人员走家入户登记造册。通
过对这些人员进行管理，达到就业困难人员
出现一个解决一个。另外，还将大力开发公
益性就业岗位，提出在全省开发10万个公益
就业岗位，人力资源部门等相关部门在招聘
录用中要优先考虑这些就业困难人员。

“4050”人员等困难人员不仅有“4050”
人员，还包括“零”就业家庭、残疾人、失业再
就业等这些就业困难人员。据统计，这些人
员动态管理数字为 20万左右。去年全省共
解决 15.9万人的就业问题，今年还将解决 15
万人的就业问题，并力争做到每一个就业困
难人员都能找到工作。另外还要加大

“4050”人员等就业困难人员的服务工作，人
力资源和社会保障部门要对其实施一对一
的帮扶，给每个“4050”就业困难人员最少提
供 3条就业信息，供其挑选。

关键词 文化
今年将开展“春满中原”

春节系列文化活动

记者：今年我省基层文化建设特别是针
对农民文化生活方面，有没有新举措？

省文化厅厅长杨丽萍：文化惠民工程是
增加公共文化产品、提升公共文化服务能力
的重要载体。近年来，除了舞台艺术送农民
活动以外，我们还实施了乡镇综合文化站建
设、文化信息资源共享以及博物馆、纪念馆免
费开放等重大惠民工程。

今年，省文化厅将把惠民工程抓实、抓
好，在全省组织开展“春满中原”春节系列文
化活动、文化下乡等各类群众文化活动，培
育群众文化活动品牌，带动和丰富基层文化
生活。

记者：2009年我省公安机关的满意度达到
90.35%，但群众对公安执法仍存在一些意见，请问
今后将从哪些方面加强公安执法工作？

省公安厅常务副厅长李建中：公正廉洁执
法是时代的要求、群众的呼声。为此，我们将全
面落实“四零”要求、力争实现“两升”目标。所谓

“四零”要求，一是使民警在执法感情上与群众
“零距离”，二是使民警执法过程“零失控”，三是
力争民警执法活动“零过错”，四要对执法过错实行

“零容忍”。通过上述措施，我们力争实现“两升”目
标，即确保公安机关的执法公信力持续提升，确保
人民群众对公安机关执法满意度持续提升。

关键词 平安
确保公安机关的执法公信力持续提升

关键词 卫生
今年要派出近 2000 名医

务人员到基层乡镇服务

记者：2010年，我省将在卫生工作方面采
取哪些措施？

省卫生厅厅长刘学周：新的一年我们将
按照政府工作会议的要求，不断加大五项工
程的建设力度。按照计划，今年将建设30个
县级医院，100个乡镇卫生院，50个社区服务
中心，再建设1万个村诊所，还将为县乡两级
培养200名研究生、2000名本科生、2000名专
科生。另外，还将实施 3万名乡村医生的计
划，共要派出近2000名的省市县医务人员到
乡镇去帮助工作。通过继续实施五大工程，
我省卫生部门才能更好地为全省人民的健康
做好应有的工作。


